

« Le Monde » répond aux enfants

Ils ne peuvent plus aller à la crèche, à l'école ou au parc et ils n'ont plus vu leurs amis depuis une dizaine de jours. Ils sont inquiets pour leurs proches. Comment les enfants vivent-ils le confinement ? Qu'aimeraient-ils savoir pour mieux traverser et comprendre cette période si particulière ?

Les journalistes William Audureau et Jonathan Parienté ont répondu à leurs questions au cours d'un tchat jeudi 26 mars. Morceaux choisis :

Rose, 5 ans et demi : Je voudrais savoir comment le coronavirus est arrivé sur la Terre ?

Il existe plein de virus en permanence sur la Terre ! Il y en a des petits, des gros, des anciens, des nouveaux, des pour les animaux, des pour les humains... Ces virus sont capables de muter, c'est-à-dire qu'ils se transforment un peu, ce qui leur permet de rentrer plus facilement dans nos corps et même de résister aux médicaments. Heureusement, les humains s'adaptent très vite, et ils inventent de nouveaux médicaments, ou ils trouvent des solutions, comme rester chez soi pour éviter cet embêtant virus.

Pourquoi il y a le coronavirus en France ?

Parce que le virus voyage avec les gens. Quand les gens prennent le bateau, le virus prend le bateau avec eux. C'est pour ça que Marseille, qui a un port important, a souvent été touché par des épidémies. Et quand les gens prennent l'avion, le virus prend l'avion avec eux ! C'est pour ça que les premiers cas de coronavirus en France sont apparus à Creil, près de l'aéroport où ont atterri les gens qui revenaient de Chine, où le virus est apparu. Moralité : en ce moment, il faut éviter de se déplacer, pour ne pas aider le virus à se déplacer lui aussi !

Diane, 4 ans et demi : Pourquoi on ne peut pas aller au parc ? Comment le virus dans le parc est sur tout le métal ? S'il n'y avait pas de métal au parc, on pourrait y aller ? Et comme ça, on pourrait jouer...

Le virus est minuscule donc on ne peut pas le voir à l'œil nu. Mais il est capable de s'allonger sur des surfaces, comme le métal, mais aussi le bois, le carton ou encore le plastique. On ne sait pas très bien combien de temps il est capable de rester comme ça, cela dépend des objets. Et on s'en méfie : des scientifiques pensent qu'il est capable de passer d'un objet à un humain si quelqu'un pose la main dessus.

Félichou : Est-ce que mon toutou peut me lécher la bouche et les joues ? Peut-il avoir le coronavirus comme le pangolin ? C'est un petit bouledogue français avec une grosse langue !

Pas d'inquiétude pour ton toutou ! Les chiens peuvent attraper d'autres coronavirus, des coronavirus spéciaux pour toutous, mais ils ne se transmettent pas à l'homme. Et il n'existe aucune preuve que le coronavirus qui nous embête en ce moment, nous les humains, puisse rendre les chiens malades, ni qu'un toutou puisse le transmettre à ses maîtres. Peux-tu faire une grosse papouille baveuse de notre part à ton bouledogue français ? Merci d'avance !

Armance, 6 ans : Est-ce que vous avez trouvé un remède ?

Nous, non, parce que ce n'est pas notre métier ! Des milliers de scientifiques, un peu partout dans le monde, travaillent très dur pour trouver un médicament ou un vaccin. Un médicament servira à soigner les malades les plus gravement atteints. Un vaccin servira, lui, à éviter que tu tombes malade.

Mais ça, tu connais, tu es déjà vaccinée contre plein de maladies. Tu te rappelles les piqûres que tu as reçues quand tu étais petit ? C'est grâce à ces piqûres que l'on a presque fait disparaître des maladies – comme la poliomyélite, la diphtérie – qui tuaient chaque année des milliers de gens quand tes grands-parents ou arrière-grands-parents étaient enfants. Mais trouver un vaccin ou un médicament prend beaucoup de temps : il faut s'assurer qu'ils fonctionnent et qu'ils ne sont pas dangereux. En attendant, on n'a pas le choix : il faut rester chez soi pour ne pas attraper le virus et ne pas le propager.

Est-ce que c'est vrai que le coronavirus ne fait rien aux enfants ?

Il y a très peu d'enfants parmi les malades graves, c'est vrai. Mais ça ne veut pas dire qu'ils ne peuvent pas attraper le virus. La plupart du temps, c'est une maladie pas très grave : de la toux, de la fièvre, de la fatigue, par exemple. Parfois, en particulier chez les enfants, le virus ne cause rien du tout. Mais si un enfant n'est pas ou peu malade, il peut contaminer d'autres personnes qui, elles, peuvent être fragiles et être gravement atteintes. C'est pour cela qu'on a fermé les écoles.

Anouk, presque 9 ans : Comment je peux faire pour ne pas m'inquiéter pour tout le monde ?

Il est normal d'être inquiet. C'est une période que personne n'a jamais connue avant, nous n'avons plus nos habitudes, et il y a une maladie qui est inquiétante. Comment se rassurer ? Faire ses devoirs, jouer, parler avec ses parents est très important en ce moment.

Et tu peux prendre des nouvelles de tes copains en leur téléphonant ou en leur écrivant. Tu peux même faire des jeux à distance avec eux ! Par exemple, plusieurs copains et toi, vous vous décrivez dans un texte, puis vous vous envoyez les textes, et chacun doit deviner qui a décrit qui. Une maîtresse nous a conseillé l'exercice, et c'était très rigolo.

Est-ce que le coronavirus va revenir chaque année ?

On ne le sait pas encore. Certains virus sont ce qu'on appelle « saisonniers » : ils reviennent chaque année (un peu comme le père Noël, mais sans les bons cadeaux). C'est le cas de la grippe, qui revient chaque hiver. D'autres nous embêtent pendant plusieurs mois puis disparaissent ou deviennent inoffensifs pour nous. Bon, on ne va pas te mentir, nous, on aimerait bien qu'il ne revienne pas l'an prochain, celui-là.

Sven, 11 ans : Je voudrais aller faire les courses avec ma mère. Est-ce qu'on a le droit ?

Oui, il est permis d'aller faire ses courses car ce sont des achats indispensables. Si tu as la possibilité de rester chez toi, c'est mieux. Sinon, il faut que tu fasses attention à ne rien toucher, et ne pas porter ta main au visage tant que tu ne t'es pas lavé les mains au savon.

Sam, 5 ans : Pourquoi parle-t-on déjà de très méchant coronavirus dans certaines séries datant de 2018 ?

Il existe des dizaines de coronavirus différents ! C'est en fait une famille de virus qui ont une forme de couronne, d'où leur nom. Certains coronavirus ne valent même pas la peine que l'on parle d'eux : ils causent des maladies dont on guérit en quelques jours, comme un gros rhume.

D'autres sont plus dangereux. C'est le cas de celui qui nous oblige à rester à la maison et qui t'empêche d'aller à l'école. En 2002-2003, un coronavirus avait causé une grave maladie en Chine, appelée le SRAS. Il y avait eu un millier de morts. Ce n'est donc pas étonnant qu'une série que tu regardes parle de coronavirus. Et si tu aimes Astérix, tu remarqueras qu'un personnage d'*Astérix et la Transitalique* s'appelait Coronavirus. Il a été publié en 2017 !

Quand le confinement se finira-t-il ?

C'est la question que nous nous posons tous ! Emmanuel Macron avait annoncé qu'il durerait au moins quinze jours. Mais le président de la République ne décide pas tout seul. Il demande l'avis de médecins et de scientifiques. Ils ont conseillé de poursuivre le confinement jusqu'à la fin du mois d'avril : c'est le temps qu'ils estiment nécessaire pour qu'il y ait moins de malades graves. On devrait savoir dans les jours qui viennent ce qu'a décidé le président.

Petit lecteur : Quand tous les gens seront morts, est-ce que les dinosaures reviendront ?

Ça ne risque pas d'arriver ! D'abord, parce que ce virus est dangereux, c'est vrai, mais il ne va pas tuer tout le monde. Par exemple en France, plus de 4 000 personnes ont déjà guéri de cette vilaine maladie depuis le début du mois de mars. Pour nos amis dinosaures, c'est trop tard. Vu qu'ils ont complètement disparu, impossible de les voir revenir. Sauf dans les films et les dessins animés, bien sûr, mais c'est pour de faux.

Tiré du Monde du 27/03/2020